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 UN ORGANISME DE CONSEILS 
Les particuliers sont reçus gratuitement au Conseil 
d’Architecture, d’Urbanisme et de l’Environnement de 
l’Oise (C.A.U.E), sur rendez-vous, par un paysagiste, afin 
d’échanger sur leur projet et obtenir des conseils. 

Par l’intermédiaire de ses conseils, le C.A.U.E contribue à : 
I Regarder et comprendre le contexte dans lequel va s’ins-
crire votre projet de manière à promouvoir la qualité des 
aménagements et des plantations, leur insertion harmo-
nieuse dans le milieu environnant et le respect des pay-
sages naturels ou urbains.
I Écouter l’expression de vos besoins spécifiques et vous 
orienter en termes d’aménagements, de compositions ou 
de choix de couleurs. 
I Guider vos démarches et vous diriger vers les profession-
nels adéquats. 
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Les plantes grimpantes habillent les façades et les clôtures 
et participent ainsi à la qualité du cadre de vie. La large pa-
lette végétale permet de planter dans pratiquement tous les 
types de sols et conditions. 
Si elles sont implantées sur rue, elles nécessitent un accord 
de la collectivité sous la forme d’une convention d’occupa-
tion de l’espace public. 

Souligner l’architecture
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Il existe de nombreuses variétés de rosiers grim-
pants. Ils sont faciles de culture et s'acclimatent 
aisément.
Cependant une taille annuelle et particulière s'im-
pose afin d'encourager les floraisons et d'éviter un 
trop grand développement. Un support est néces-
saire.

Le chèvrefeuille est une plante très bien adaptée à 
notre région. Certaines variétés en sont mêmes na-
tives (chévrefeuille des bois). Il parfume l'été grâce 
à sa floraison blanche, jaune ou rouge en fonction 
de ses variétés. Un support est nécessaire au début.

Il existe une multitude de variétés de clématites 
ornementales et donc de nombreux coloris. Elles 
préfèrent une exposition bien ensoleillée. Certaines 
sont sensibles aux fortes gelées. 
Bien que la plupart soient caduques, une petite 
gamme de variétés est persistante ('Armandii' par 
exemple). Un support est nécessaire.

Le jasmin étoilé, à ne pas confondre avec le jasmin 
médicinal (Jasminum officinalis), est une plante per-
sistante qui offre une floraison délicate l'été. Cette 
grimpante se développe rapidement, mais craint les 
fortes gelées. Un support est nécessaire.

Le lierre n'a pas de floraison significative mais cer-
taines variétés  horticoles présentent de feuillages 
intéressants ('Goldheart', 'Glacier'...). Le lierre est 
profitable aux oiseaux car il offre une source de 
nourriture. Le lierre s'attache tout seul aux parois. A 
proscrire donc sur les murs anciens maçonnés.

La glycine est une plante bien connue des jardins !
Sa floraison est de courte durée, mais très intense 
en mai-juin. Elle requiert une exposition ensoleillée.
Il existe des variétés blanches (‘Alba’). Il faut la 
conduire au démarrage et elle nécessite un sup-
port. Attention aux ferronneries que ses puissants 
rameaux peuvent tordre.

Le jasmin d'hiver est très robuste et s'adapte facile-
ment à tous milieux. Il fleurit à partir de janvier sur 
ses rameaux nus et anime ainsi l'hiver de sa couleur 
jaune vif.
S'il n'est pas taillé régulièrement il peu vite prendre 
de l'ampleur car il se bouture facilement. Un support 
est nécessaire.

Comme les hortensias, cette grimpante au fort 
pouvoir couvrant apprécie les murs plein nord. Elle 
s’accroche toute seule et peut monter jusqu’à  4 m. 
de haut. Elle possède un beau feuillage vert brillant 
accompagné de mai à juillet.

Cette vigne vierge présente un feuillage particuliè-
rement décoratif en automne. Elle s’accroche toute 
seule et a un fort pouvoir couvrant. Son feuillage 
caduc laisse respirer les murs l’hiver. 
La vigne vierge à cinq feuilles (Parthenocissus quin-
quefolia) est à proscrire car elle est classée comme 
Espèces Exotiques Envahissantes (EEE).

Bien qu'originaire du sud des Etats-Unis, la bignone 
s’acclimate très bien dans notre région avec  une 
exposition bien ensoleillée. Elle préfère un sol sec 
et bien drainé. Gélive à -10°C. Elle s’accroche toute 
seule sur les murs.
Attention aux vieux murs et toitures, dans laquelle 
elle peut s'immiscer.

LE ROSIER GRIMPANT
 Rosa sp.

LE CHÈVREFEUILLE 
Lonicera sp.

LE LIERRE 
Hedera sp.

LA GLYCINE 
Wisteria sinensis

LA CLÉMATITE 
Clematis sp.

LE JASMIN ÉTOILÉ 
Trachelospermum jasminoides

LE JASMIN D'HIVER 
Jasminum nudiflorum

L’HORTENSIA GRIMPANT
Hydrangera petiolaris 

VIGNE VIERGE
Parthenocissus veitchii

LA BIGNONE 
Campsis radicans

Avez-vous pensé également à joindre l’utile à l’agréable 
en plantant des grimpantes fruitières comme la vigne, 
le kiwi ou bien la passiflore ?

L’exposition (soleil, ombre) et le type de sol (acide, calcaire...) 
doivent orienter le choix des plantations : la bonne plante au bon 
endroit. 

Pourquoi une plante grimpante ?
Sur les maisons, les plantes grimpantes améliorent 
l’isolation phonique et à la régulation des températures 
et favorisent le retour de la nature en ville. 
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